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Без срока давности
23 июня – Международ-
ный день вдов.

Отмечается с 2011 года. Эта 
дата призвана обратить вни-
мание на тяжелое положение 
женщин и детей, оставшихся 

без мужской опоры.
В регионе сейчас собирают средства на уста-

новку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. Проект ини-
циирован Алтайским Краевым Советом жен-
щин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда».

Точной сметы с учетом стоимости матери-
алов и работы пока нет. По предварительным 
данным, изготовление и установка памятника 
обойдется примерно в 6 млн рублей.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Закупают лекарства, кислород

Сейчас в инфекционных медучреждениях действуют 
1432 специализированных места для инфицированных 
COVID-19. При этом тысяча из них занята. 274 человека 
болеют тяжело.

Все госпитали, работавшие в осенне-зимний период, на-
ходятся в готовности включиться в работу в течение суток, 
если потребуется. Закупаются средства индивидуальной 
защиты, лекарства, кислород. Запас препаратов для этио-
тропной терапии в амбулаторных условиях рассчитан на 
24 тысячи пациентов. Из-за роста количества обращений 
в поликлиниках расширяют кол-центры.

Огонёк на опушке
Алтайский край дополнительно получит 10,9 млн руб-

лей на авиамониторинг лесопожарной обстановки.
Правительство РФ дополнительно направило на борьбу 

с лесными пожарами свыше 2,7 млрд рублей в регионы, где 
сложилась наиболее трудная ситуация с лесными пожарами. 
1,9 млрд рублей направлено непосредственно на работы по 
тушению пожаров. 785,6 млн рублей получат 34 субъекта 
РФ, включая Алтайский край, на авиапатрулирование лесов.

Государство помогает
Правительство РФ дополнительно выделяет Алтайскому 

краю 862,3 млн рублей на ежемесячные выплаты семьям 
с детьми 3–7 лет.

Всего на эти выплаты регионы получат из федерального 
бюджета 55,3 млрд к уже выделенным 199 млрд. В Сибирском 
федеральном округе больше всех получит Новосибирская 
область (2,4 млрд). Немногим больше, чем Алтайскому краю, 
выделяется лишь Кузбассу – 976 млн рублей.

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

Чемоданы вопросов
Лето – традиционная пора отпусков. Всю рабочую не-

делю специалисты Центра гигиены и эпидемиологии 
в Алтайском крае готовы проконсультировать по вопросам 
туризма и летнего оздоровительного отдыха.

Звонить надо в рабочее время на следующие номера: 
8 (3852) 50-40-61 и 50-68-33. Также принимаются обращения 
на электронную почту: uk-centr@altcge.ru.

Можно задать вопросы о выплатах детского кешбэка, орга-
низации летнего отдыха для семей с детьми и другие.

Светлана ЯКОВЛЕВА

77     
    -
  
 2021 
65 лифтов поменяют в 21 многоэтажном 

доме Барнаула. В девятиэтажке на улице Шук-
шина, 5, заменено сразу семь лифтов. Это обо-
шлось более чем в 13 млн рублей. Остальные 
замены пройдут в Заринске, Новоалтайске, 
Рубцовске и ЗАТО Сибирский. Все монтаж-
ные работы уже выполнены, осталось лишь 
принять объекты.

№ 112
(30485)

Среда
23 июня, 
2021 год

Ф
от
о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.

Ф
от
о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Дожди, 

местами грозы, возможен град. 

+5о +10о

ночь

+15о +20о

день

+15о +20о +16о +18о

+15о +20о

день +6о +11о

ночь

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 
порывы ночью до 20 м/с, днем 
до 18 м/с. Дожди, ночью 
местами сильные дожди, грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 5-10 м/с, 
порывы до 17 м/с, днем 8-13 м/с, 
порывы до 20 м/с. Дожди, ме-
стами сильные ливневые дожди, 
грозы, град.

24 июня

25 июня

На новый уровень
  ТЕМА ДНЯ .

80 свечей

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Н� ������� ������� 117 700 ������.

В Алтайском государственном техническом 
университете им. И.И. Ползунова стартовала 
Губернаторская программа переподготовки 
инженерных кадров для промышленности 
и энергетики Алтайского края.

До недавнего времени в 
нашем регионе действова-
ли две программы – прези-
дентская и губернаторская, 
с помощью которых готови-
ли ежегодно 120–130 управ-
ленцев. Два года назад Союз 
промышленников Алтай-
ского края (СПА) выступил 

с инициативой организации 
региональной программы пе-
реподготовки инженерных 
кадров, и губернатор Томенко 
выделил из краевого бюджета 
5 миллионов рублей на осу-
ществление нового проекта. 
В конкурсных процедурах 
победил АлтГТУ.

Н� ��������� 
�� ������������

– Мы понимаем, что разви-
тие новых производств, вне-
дрение современных методов 
проектирования с помощью 
так называемых умных циф-
ровых двойников, требующих 
умения работать с большими 
данными, применение CAD/
CAM/CAE-систем требует совер-
шенно другого уровня подго-
товки специалистов, – отметил 
ректор технического универ-

ситета Андрей Марков. – Речь 
идет не просто о подготовке 
в рамках федеральных образо-
вательных стандартов, а скорее 
переподготовке, повышении 
квалификации кадров. Уверен, 
что те компетенции, которые 
получат слушатели, позволят 
им реализовать современные 
методы повышения произво-
дительности труда. Надеемся, 
что программа будет пролон-
гирована и на будущий год.

По словам исполнительного 
директора СПА, председате-
ля Попечительского совета 
АлтГТУ Виктора Мещерякова, 
очевидно, что технический 
прогресс, развитие технологий 
и совершенствование оборудо-
вания опережают уровень про-
фессиональной подготовки, 
компетентности нынешних 
инженерных кадров, работа-
ющих на алтайских промыш-
ленных предприятиях. Этим 
и объясняется востребован-
ность и актуальность програм-
мы, одобренной краевым пра-
вительством и поддержанной 
губернатором Томенко.

От имени г убернатора 
и Правительства Алтайского 
края слушателей программы 
поприветствовал министр про-
мышленности и энергетики 
Алтайского края Вячеслав 
Химочка.

(Окончание на 2 стр.)

Современному производству необходим грамотный инженер.

22 июня 2021 года страна отметила скорбную дату 
– 80-ю годовщину начала Великой Отечественной 
войны. Памятные мероприятия прошли во всех 
уголках Алтайского края. 

В этот день внуки и правну-
ки победителей несли цветы 
на мемориальные комплексы. 
Чтобы почтить их память, ска-
зать слова благодарности и пре-
клонить голову перед великим 
подвигом советского солдата.

������� ����
По традиции в столице Ал-

тайского края состоялось воз-
ложение цветов к Мемориалу 
Славы. Руководители регио-
на, депутаты Государственной 
думы, АКЗС, ветераны войны, 
труженики тыла, военнослу-
жащие и представители обще-
ственных организаций региона 
почтили память участников Ве-

ликой Отечественной. Вместе с 
губернатором края Виктором 
Томенко цветы к Мемориалу 
Славы возложили председатель 
АКЗС Александр Романенко, гла-
ва Барнаула Вячеслав Франк и 
другие.

Несмотря на дождливую пого-
ду, к мемориалу пришли сотни 
барнаульцев. Наталья Скворцова 
возложила гвоздики в память 
о дедушке Савелии Егоровиче 
Савченко. Он воевал на Бело-
русском фронте, освобождал 
Польшу, совсем чуть-чуть не до-
шел до Берлина. В бою получил 
осколочные ранения, потерял 
глаз. После госпиталя вернулся 
домой с медалью «За отвагу».

(Окончание на 3 стр.)

Открытие стелы, посвященной коллективам заводов. У Мемориала Славы.

Скульптор Михаил Кульгачёв.Возложение цветов.
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– На сегодняшний день при 
большом количестве курсов пе-
реподготовки нет специализиро-
ванных программ по инженер-
ным кадрам, притом что такая 
необходимость назрела, – под-
черкнул он. – О необходимости 
такого обучения говорили и Союз 
промышленников региона, и ру-
ководители промпредприятий. 
Губернатор поддержал идею. С 
этого и началась история Губер-
наторской программы перепод-
готовки инженерных кадров для 
промышленности и энергетики. 
Хочу пожелать вам главного – прак-
тического применения получен-
ных знаний, а это положительным 
образом отразится и на экономике 
ваших предприятий, и, как след-
ствие, на экономике всего края.

Обучение по программе прой-
дут около 70 руководителей про-

изводства, специалистов кон-
структорско-технологических и 
технических служб, производ-
ственных отделов промышлен-
ных предприятий и организаций 
Алтайского края. Переподготовка 
рассчитана на 3,5 месяца и будет 
происходить без отрыва от произ-
водства. Во время курса обучения 
слушатели рассмотрят комплекс 
вопросов, связанных с повышени-
ем эффективности технологиче-
ской подготовки производства и 
управлением производственной 
деятельностью в условиях цифро-
вой трансформации.

Занятия проведут эксперты, 
практикующие специалисты, 
ведущие преподаватели АлтГТУ 
в формате лекций, практических 
занятий, деловых игр, мастер-клас-
сов. Завершится обучение итого-
вой аттестацией.

Константин СОМОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ТЕМА ДНЯ .

  КОММЕНТАРИИ .

  ПАНОРАМА .

Не хватает методики и денег
В минувший понедельник губернатор Виктор Томенко 

поручил собрать рабочую группу для коллегиального ре-
шения вопросов в сфере закупок Алтайского края. Необ-
ходимость этого решения продиктована значительным 
ростом цен на строительные материалы, что привело к 
существенному удорожанию стоимости объектов, в том 
числе социальных, возводящихся за счет бюджетных 
средств.

Вопрос внесения изменений в заключенные ранее государ-
ственные контракты в связи с ростом цен на строительные 
материалы рассмотрен президиумом Правительственной ко-
миссии по региональному развитию в РФ. На заседании принято 
решение о возможном увеличении до 30% цены контрактов, 
длящихся более года и стоимостью более 100 млн рублей.

Теперь Минстрой Алтайского края просит Минстрой РФ 
оперативно утвердить методику расчета удорожания объек-
тов, а также помочь деньгами субъектам РФ, чтобы государ-
ственные заказчики смогли выполнить свои обязательства 
перед строителями, которые возводят социалку.

Дорожники  
готовы работать

«Федеральная программа по ремонту аварийных 
и предаварийных мостов начнет финансироваться со 
следующего года. Но, понимая состояние этих объектов,  
губернатор обратился в федеральный Минтранс с прось-
бой об опережающем финансировании. Мы готовы его 
освоить, уже нынче выполнив работы примерно на десяти 
мостах», – заявил в интервью «АП» начальник «Алтайавто-
дора» Василий Мотуз.

Кроме того, по его словам, разными видами ремонта будет 
охвачено 800 километров краевых дорог. В этом году плани-
руется дойти до Камня-на-Оби и привести в нормативное 
состояние проезжую часть в самом городе, выполнить вдоль 
нее тротуары и установить светильники. Параллельно идет 
ремонт на дороге Троицкое – Целинное, на федеральной трассе 
в Мамонтовском районе и на обходе Павловска.

В этом году дорожники планируют освоить не меньше 
13 млрд руб. «Пока нет опасения, что защищенный перед пра-
вительством региона план этого года мы не выполним, – про-
гнозирует Василий Мотуз. – Материалы есть, но они дорожают, 
особенно металл, который идет на ремонт мостов,  и битум. 
Он вырос в цене почти на 50%. Мы обратились в Минтранс и  
Росавтодор, чтобы обозначить эту проблему на федеральном 
уровне и как-то ее решить. Иначе можно сорвать выполнение 
программы «Безопасные и качественные автодороги».

Николай ПОСТЫШЕВ

Прошлогодние доходы 
не пропали

«Согласно данным об исполнении 
бюджета за 2020 год, по большинству 
направлений расходов исполнение к 
плану составляет ниже 100%. Это 

особенность 2020 года или сложившаяся практика? 
Почему план не исполняется полностью? И что 
происходит с запланированными средствами?

Елена Маслова, г. Барнаул».

Отвечает министр финансов Алтайского края 
Данил Ситников:

– Исполнение расходной части краевого бюд-
жета за 2020 год сложилось на уровне 93,1%. Эта 
цифра является средним многолетним уровнем 
исполнения как для краевого, так и для других 
бюджетов в Российской Федерации.

Остатки образуются в основном благодаря 
экономии по итогам конкурсных процедур и 
изменению численности получателей мер со-
циальной поддержки. В 2020 году к указанным 
причинам добавилось распространение корона-
вирусной инфекции, когда субъекты предпри-
нимательства отдельных отраслей временно 
простаивали. При этом благодаря мерам, приня-
тым на федеральном и региональном уровнях, 
удалось обеспечить стабильность в экономике 
и сохранить налоговые поступления в краевой 
и местные бюджеты.

Образовавшийся профицит и изменение 
остатков средств позволили нам в начале теку-
щего года выйти с поправками в закон о краевом 
бюджете на 2021–2023 годы и увеличить общий 
объем расходов краевого бюджета на сумму более 
9 млрд рублей.

Дополнительные средства были направле-
ны на оплату труда работников учреждений 
социальной сферы, реализацию краевой ин-
вестиционной программы и мероприятия по 
капремонту социально значимых объектов, уве-
личение расходов на ремонт и обслуживание 
дорог, дотации муниципальным образованиям, 
укрепление материально-технической базы уч-
реждений, расчеты за топливно-энергетические 
ресурсы, обеспечение стабильного водоснабже-
ния населения, капитальный ремонт объектов 
теплоснабжения.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Заместитель технического 
директора компании «РУФ-2», 
занимающейся производ-
ством и продажей полупри-
цепов и навесного оборудова-
ния для сельхозтехники, Олег 
Лебедев:

– Мне не приходилось рань-
ше принимать участие в обу-
чающих программах такого 
уровня; рад, что сейчас смогу 
это сделать. В первую очередь 
хочется получить знания и, 
возможно, навыки по внедре-
нию технологии бережливого 
производства, поскольку для 
нашей организации эта тема 

очень интересна. Но кроме 
этого есть и другие направ-
ления, по которым хотелось 
бы усовершенствовать свои 
компетенции. Считаю, что 
эта программа актуальна на 
сегодняшний день, поскольку 
кто, как не инженер, научит 
современным навыкам рабо-
ты новоиспеченного слесаря 
или другого специалиста ра-
бочей профессии, только что 
пришедшего на производство 
выпускника университета? 
А для того чтобы учить, нужно 
продолжать учиться самому, 
тем более когда для этого пре-

доставляется такая прекрасная 
возможность.

Руководитель проектов 
ООО «Сибэнергомаш – БКЗ» 
Евгений Черемнов:

– Мне очень приятно быть в 
числе пионеров этой губерна-
торской программы, в которой 
от нашего предприятия участву-
ют пять человек, включая меня. 
Это в основном представители 
инженерно-технического персо-
нала и руководители отдельных 
подразделений предприятия.

Поскольку повышение про-
изводительности труда явля-

ется важнейшим фактором 
развития и для нашего пред-
приятия, и для большинства 
промышленных предприятий 
региона, да и России в целом, 
мы рассчитываем в ходе заня-
тий в рамках программы по-
лучить большую базу знаний, 
способствующую развитию 
именно этого направления 
на нашем предприятии, дабы 
идти в ногу со временем. Здесь 
важны как теоретические, так и 
практические знания, которые 
можно будет внедрять на своем 
производстве. За ними мы сюда 
и пришли.

Владелец небольшого, 
но самого крупного в 
Петропавловском рай-
оне мясоперерабаты-
вающего цеха Сергей 
Шлегель считает, 
что в крае созданы 
нормальные условия 
для развития мало-
го бизнеса. Однако 
у предпринимателя 
есть тревоги по поводу 
сокращения сырьевой 
базы и роста цен на все 
ингредиенты. 

В цехе

«ИП Шлегель С.Ю.» для сво-
ей продукции использует скот 
с личных подворий жителей 
Петропавловского района, так 
как частники продают его 
дешевле, чем местные сель-
хозпредприятия.  Объемы 
переработки у него относи-
тельно небольшие: порядка 
15 тонн свинины и 8–10 тонн 
говядины в месяц.

Когда мы приехали в цех, 
там кипела работа. В одном 
помещении оператор следил 
за работой куттера, где гото-
вилась колбасная начинка, 
другой набивал ее в оболочку. 
В соседней комнате делали те-
фтели и пельмени, а в третьей 
острыми ножами орудовали 
обвальщики мяса.

При кажущейся простоте 
их работы она очень непро-
стая. «Много желающих про-
буют ее освоить, но не полу-
чается, как ни стараются. Сто 
килограммов за целый день 
едва осилят», – говорит Сергей 
Шлегель. Однако Константин 
Булгаков с задачей справляет-
ся вот уже второй год. «Творче-
ства в профессии обвальщика 
немного, все идет по налажен-
ной схеме, но и здесь есть свои 
нюансы, сложности, – считает 
однофамилец знаменитого 
писателя. – Надо правильно 
распределить части мяса. 
Крупные куски отправляем на 
шашлык, помельче – на фарш. 
Если ребра предназначаются 
для копчения, то оставляем 
на них больше мяса, если для 
супа, то меньше». 

На вопрос, что его вдохнов-
ляет в работе, Булгаков, на се-
кунду задумавшись, отвечает: 
«Зарплата. Ну и, конечно, при-
ятно, когда нашу продукцию 
потребители хвалят».

Номенклатура продукции 
составляет около ста наимено-
ваний. Это не только колбасные 
изделия, мясные деликатесы, 
полуфабрикаты, но и консервы. 
Их делают из мяса и различных 
круп, закатывая в стеклянные 
полулитровые банки.

В тот момент закатывал 
банки Дани л Сергееви ч 

Шлегель. Говорит, что за день 
удается таким образом изго-
товить до 200 банок мясных 
каш, тушенок, паштетов.

«Работаем по потребностям. 
Сколько магазины закажут, 
столько и делаем», – объясня-
ет Шлегель-младший. Понят-
но, что для него, выпускника 
АГАУ, технолога пищевого 

производства, это не основ-
ное место работы.

Начало дела
Предпринимательскую де-

ятельность Шлегель-старший 
ведет с конца 1990-х годов. Тогда 
он просто закупал туши скота 
с местных подворий и на своей 

легковушке с прицепом возил 
на продажу их в Кемеровскую 
область, на новокузнецкие рын-
ки. С оптовыми покупателями 
сложились уже доверительные 
отношения, поэтому они рас-
считывались не вовремя, копи-
ли долги и в какой-то момент 
пришлось брать кредиты, что-
бы продолжать работу. Сергей 

кое-как выбрался из долгов и к 
концу нулевых годов пришел к 
пониманию, что лучше зани-
маться переработкой.

К тому времени он купил 
по случаю этот мясной цех. 
Помещение находилось в 
запустении, оборудование 
– старинное. Предпринима-
тель приобрел новое, многое 
заменил и переделал. 560 тыс. 
рублей на покупку оборудова-
ния выделили краевые власти 
в виде гранта. Для постановки 
процесса Шлегель приглашал 
из Барнаула технолога.

Поскольку рынок мясной 
продукции очень насыщен, 
то конкурировать на нем мож-
но только высочайшим каче-
ством товаров. Поэтому начи-
нающий переработчик сразу 
сделал ставку на натуральное 
сырье, без усилителей вкуса 
и сои. И угадал. Продукция 
колбасного цеха стала поль-
зоваться спросом в Петро-
павловском, Солонешенском 
районах, в Бийске, Барнауле, 
Новокузнецке, Новосибирске. 
Есть и фирменный магазин в 
райцентре Петропавловское. 

Пельмени предпринима-
тель продает по 250 рублей, 
колбас у «Кра ковска я» – 
по 490 рублей. Цены высокие, 
но с учетом того, что в начинке 
нет ни курятины, ни «туалет-
ной бумаги», ниже она и не мо-
жет быть, считает отвечающая 
за качество продукции цеха 
Ольга Крохина. Она внедряет 
в производственный процесс 
систему управления безопас-
ностью пищевой продукции 
ХАССП, поэтому ее мнению 
можно доверять.

Бизнес-климат
Особенных проблем с биз-

нес-климатом в Алтайском 
крае владелец мясного цеха 
не видит. «Работай да работай», 
– говорит он.

Если имеешь хорошую кре-
дитную историю, то деньги за-
нять несложно. Недавно взял в 
Алтайском фонде финансиро-
вания предпринимательства 
1,5 млн рублей под 4,5% на 
покупку автомобиля. Банки 
тоже не отказывают, но там 
процентная ставка втрое выше. 

Плановые проверки кон-
тролирующих органов послед-
ний раз были три года назад. 
Пережили их нормально. Ка-
кие-то штрафы пришлось за-
платить, потому что совсем без 
замечаний не бывает. В январе 
этого года предприниматель 
ждал новые проверки, но пока 
тишина.

О планах Шлегель говорит 
с осторожностью: «Можно, ко-
нечно, о более совершенном 
оборудовании мечтать, но это 
процесс бесконечный. Расши-
ряться нет желания, так как 
развитие производства требует 
больших капиталовложений 
и привлечения квалифициро-
ванных кадров. А с качествен-
ными трудовыми ресурсами 
на селе всюду проблема. Не по-
могают хорошие зарплаты и 
служебное жилье. Непонятно 
на какие средства люди живут, 
но работать не хотят».

Рынок
Со страхом ждет предпри-

ниматель сокращения сы-
рьевой базы. В прошлом году 
в районе была засуха, из-за 
недостатка сена многие этой 
весной вырезали крупный ро-
гатый скот. А последнее время 
владельцы ЛПХ избавляются 
от свиней, а значит, скоро их 
негде будет купить. Когда в по-
запрошлом году тонну пшени-
цы можно было приобрести 
за 7 тыс. рублей, был смысл 
ею кормить свиней. Сегодня 
пшеничка – 15 тыс. рублей, а 
закупочная цена мяса особен-
но не выросла – 170–175 рублей.

«Хотелось бы, чтобы го-
сударство не давило ЛПХ 
всевозможными правилами 
контроля и проверками, так 
как свинина с частных подво-
рий гораздо качественнее, чем 
промышленно выращенная, 
– призывает переработчик. 
– Это признают многие про-
изводители колбас».

Успокаивает Шлегеля, что 
волны конъюнктуры случа-
лись не раз, но рынок все рас-
ставлял на места: либо зерно 
дешевело, либо мясо дорожа-
ло. Кстати, говядина сейчас 
активно растет в цене. Эта же 
тенденция наблюдается в от-
ношении специй, колбасной 
оболочки, упаковки. Значит,  
придется повышать стоимость 
готовой продукции, прогнози-
рует предприниматель.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПЕРЕРАБОТКА .

  «АП»–ИНФО .

Без курятины и бумаги

На новый уровень

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
Потребительские цены  
в Алтайском крае

По данным Алтайкрайстата.

Цена  
на 15 июня 
2021 г., руб. 

Наименование
Рост 

цены за 
год, %

357,7 Говядина 
 (кроме бескостного мяса), кг 12,33

288,23 Свинина 
 (кроме бескостного мяса), кг 11,86

159,98 Куры  
охлажденные и мороженые, кг 14,77

177,63 Рыба мороженая 
неразделанная, кг 11,55

523,04 Масло сливочное, кг 6,75

131,21 Масло подсолнечное, кг 45,32

57,83 Молоко питьевое цельное пасте-
ризованное 2,5–3,2% жирности 6,95

561,27 Сыры сычужные  
твердые и мягкие, кг 9,97

63,98 Яйца куриные, 10 шт. 38,75

49,65 Сахар-песок, кг 41,49

892,84 Чай черный байховый, кг 22,55

9,34 Соль поваренная пищевая, кг -2,81

32,66 Мука пшеничная, кг 8,61

52,42 Хлеб и булочные изделия  
из пшеничной муки 1,2 сорта, кг 7,18

73,59 Рис шлифованный, кг -2,89

46,61 Пшено, кг -14,11

80,69 Крупа гречневая – ядрица, кг 13,57

75,3 Макаронные изделия
из пшеничной муки в/с, кг 26,09

55,11 Картофель, кг 97,53

33,76 Капуста белокочанная свежая, кг 22,94

30,76 Лук репчатый, кг -9,71

64,3 Морковь, кг 70,28

106,91 Огурцы свежие, кг 17,03

127,9 Яблоки, кг -1,52

597,45 Водка крепостью 40% об. спиpта 
и выше, л 2,06

Сигареты с фильтром  
отечественные, пачка 14,71

48,87 Дизельное топливо, л 4,69

43,12 Бензин автомобильный  
марки АИ-92, л 7,37

22,93 Проезд в городском автобусе, 
поездка 2,14

1991,59 Отопление, Гкал 6,49

20,69 Водоотведение, куб. м 11,06

«Хотелось бы, чтобы государство 
не давило ЛПХ всевозможными 
правилами контроля и провер-
ками, так как свинина с частных 
подворий гораздо качественнее, 
чем промышленно выращенная».

В цехе производится около 20 наименований колбасных 
изделий.

Сергей Шлегель.Тефтели пользуются популярностью в магазине.

Обучение по программе пройдут около 70 специалистов.

(Начало на 1 стр.)
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  ПАМЯТЬ .

80 свечей
(Начало на 1 стр.)

– Я стараюсь приходить на 
мемориал каждый год, – расска-
зывает Наталья. – Раньше при-
езжали вместе с мамой, но она 
ушла из жизни. После войны дед 
работал ветеринаром, прожил 
недолго – сказались ранения. 
Мы его никогда не забывали и 
не забудем. Сегодня я пришла 
одна, но на 9 Мая мы здесь быва-
ем всей нашей большой семьей –
у деда 10 внуков и 25 правнуков.

Заместитель председателя 
Железнодорожного районного 
совета ветеранов Барнаула Ген-
надий Алексеевич Зайцев принес 
цветы в память о своем  дяде Ива-
не Осиповиче. Он был водителем 
полуторки – возил снаряды.

– Вся грудь в наградах, а за 
что – особо не говорил, – вспо-
минает ветеран. – Хотя прошел 
Курскую дугу… Вояки вообще 
об этом как-то не рассказывали.
А чтобы критику от них услышать, 
мол, сразу не смогли остановить 
врага – такого я вообще не помню. 
Они по-другому все воспринима-
ли. Если бы не их настойчивость, 
героизм, где бы мы были?!

А���� ������
В 2021 году помимо традицион-

ных памятных митингов в нашей 
стране прошло несколько мас-
штабных военно-патриотических 
мероприятий, к которым присо-
единился и Алтайский край. Так, 
в рамках общероссийской акции 
«Свеча памяти» поздно вечером 
21 июня на Мемориале Славы в 
Барнауле зажгли 80 свечей.

Обращаясь к собравшимся, 
губернатор Виктор Томенко отме-
тил, что испытания, выпавшие 
на долю фронтовиков и тружени-
ков тыла, были тяжелейшими.

– Более полумиллиона жите-
лей Алтайского края ушли на 

фронт, более половины из них 
не вернулись, – напомнил глава 
региона. – Память о тех, кто от-
стоял Отчизну, будущее для всех 
нас, останется навсегда в наших 
сердцах. Мы всегда будем пом-
нить и подвиг тружеников тыла. 
В считаные недели и месяцы де-
сятки эвакуированных заводов 
развернули свою работу на Алтае. 
Целые эшелоны продовольствия, 
теплых вещей, медикаментов 
отправлялись отсюда на фронт. 
Наши госпитали вернули в строй 
десятки тысяч бойцов.  

В ����� �������
22 июня в сквере Кири Бае-

ва на пересечении проспекта 
Калинина и улицы Пионеров в 
Барнауле торжественно откры-
ли памятный знак коллективам 
заводов, которые были эвакуиро-
ваны в Алтайский край в годы 
Великой Отечественной. Именно 
там фактически и начинается 
въезд в промзону.

Высота монумента – около ше-
сти метров. Конкурс эскизного 
проекта памятного знака состо-
ялся в 2020 году. На основании 
шести лучших макетов препода-
ватель АлтГТУ Михаил Кульгачёв 
разработал финальный проект 
стелы. Место под мастерскую вы-
делил камнеобрабатывающий 
завод «Аквинк», который взял 
на себя всю техническую часть 
сооружения. Камни привезли из 
Саяногорска, а рельефы отливали 
на рубцовском заводе «ЛИТКОМ».

Инициатива создания памят-
ного знака принадлежит Союзу 
промышленников Алтайского 
края. Идею активно поддержа-
ли губернатор и правительство 
региона, средства на ее реализа-
цию выделили промышленные 
предприятия.

Вадим КУЛЕШОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

СОЦИУМ

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Депутат Алтайско-
го краевого Законода-
тельного Собрания, член 
фракции «Единая Россия», 
начальник Северо-Вос-
точного дорожно-стро-
ительного управления 
Сергей Сивец рассказал об 
итогах работы на округе 
№ 19 (ЗАТО Сибирский, 
Залесовский, Первомай-
ский районы).

– Сергей Александрович,
в 2020 году работа де-
путатов впервые велась
в удаленном режиме. При-
шлось перестраивать ра-
боту на новый лад?

– Конечно, главной особен-
ностью работы в этом году 
стало проведение сессий
в онлайн-режиме. Личных кон-
тактов и встреч было меньше.
Но это не стало препятствием, 
не была прервана связь с изби-
рателями на округе. Обращения 
и вопросы стали чаще посту-
пать в письмах, по телефону, 
по электронной почте. Сегодня 
современные средства связи 
и общения стала активнее ис-
пользовать не только молодежь, 
но и люди зрелого возраста.
Для меня любое дистанционное 
обращение ничем не отличает-
ся от очного.

Ограничительные меры 
повлияли и на работу наше-
го Северо-Восточного ДСУ.
К сожалению, эпидемиологи-
ческая обстановка наложила 
определенные ограничения на 
выполнение дорожных работ и 
в целом на организацию всего 
процесса по содержанию и ре-
монту автомобильных дорог. 
Но принятые меры позволи-

ли, не нарушая рекомендаций 
медиков и решений исполни-
тельной власти, пройти этот 
период без потерь.

– Дорожный фонд края в 
прошлом году составил 
более 13 млрд рублей. 
Это внушительная сум-
ма. Достаточно ли этого 
для решения всех «дорож-
ных» задач?

– Строительство и дорож-
ный ремонт требуют серьезных 
вложений, поэтому, к сожале-
нию, даже несмотря на то, что 
суммы выделяются внушитель-
ные, и их бывает мало.

Развитие технологий влияет 
на нормативные требования к 
региональным дорогам: необ-
ходимы камеры видеофикса-
ции, пункты весогабаритного 
контроля. Соответствие этим 
стандартам позволяет снизить 
количество случаев перегруза 
транспортных средств, а как 
следствие, дорожное покрытие 
служит дольше.

Требуются средства на ре-
гулярное обновление дорож-
но-эксплуатационной техники, 
необходимой для строитель-
ства, ремонта и содержания 
автомобильных дорог.

Но хочу отметить, что воз-
росли федеральные субсидии 
на строительство дорог к насе-
ленным пунктам и предпри-
ятиям сельхозпереработки и 
сельхозпроизводства в рамках 
государственной программы 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий».

– Что вы можете сказать 
о дорогах на территории 
округа?

– Протяженность дорог обще-
го пользования регионального 
и межмуниципального значе-
ния 500 км, местного значения 
– 1292,1 км. Всего за истекшие 
пять лет освоено около 2,7 млрд 
рублей, в том числе более 1,8 
млрд на ремонт автомобильных 
дорог, более 640 млн на их со-
держание и около 227 млн ру-
блей на капитальный ремонт, 
строительство и реконструк-
цию дорог и искусственных со-
оружений. Это общие цифры, 
а конкретно работы велись на 
главных транспортных артери-

ях в Первомайском и Залесов-
ском районах: на дорогах Алтай 
– Кузбасс, Белоярск – Заринск. 
Дороги, соединяющие населен-
ные пункты внутри районов, 
также без внимания не оста-
лись. Небольшие ограничения 
движения проводились при ре-
монте дорог Залесово – Борисово 
– Никольский, Шатуново – Ка-
линовка, подъезд к селу Кордон, 
Повалиха – Первомайское – Жу-
равлиха – Шатуново – а/д К-04, 
Фирсово – Бобровка – Рассказиха 
– Нижняя Петровка – Чаузово, 
подъезды к поселку Лесному, 
селу Повалиха и другим.

Проведена реконструкция 
семикилометрового участка 
автомобильной дороги Р-256 
«Чуйский тракт» Новосибирск 
– Барнаул – Горно-Алтайск – 
граница с Монголией. Велись 
работы по ремонту улично-до-
рожной сети в селах Акулово, 
Залесово, в ЗАТО Сибирский и 

по восстановлению верхних 
слоев покрытия, организации 
освещения на дорогах в насе-
ленных пунктах, обустройству 
пешеходных переходов и тро-
туаров, установке автобусных 
павильонов.

Все работы были проведены 
на средства краевого и феде-
рального бюджетов, в том числе 
и в рамках национального про-
екта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги».

Считаю очень важным про-
должать работать над повыше-
нием качества и безопасности 
на дорогах Алтайского края.

– Насколько активно 
местные власти и жители 
вашего округа участвуют 
в различных программах?

– Хочу отметить, что сегодня 
необходимость участия в раз-
личных программах понима-
ют и местные власти, и сами 
жители. Бюджеты муниципа-
литетов весьма ограниченны, 
а госпрограммы позволяют 

решать многие важные за-
дачи – строительство новых 
школ, детских садов, вопросы 
доступного жилья, качества 
коммунальных услуг и другие.

С 2016 года в крае реализует-
ся проект поддержки местных 
инициатив. Поначалу жители 
не очень активно в нем уча-
ствовали, но уже к 2021 году 
заявки подали 80% сельсоветов 
Первомайского и Залесовского 
районов. Потому что поняли 
пользу: приоритетный про-
ект выбирают сами жители, 
софинансирование происходит 
малыми средствами, а в про-
цессе – прозрачность, постоян-
ный контроль, оперативность.
За пять лет реализовано 74 про-
екта на общую сумму свыше 60 
млн рублей, благополучателя-
ми стали более 82 тыс. жителей 
районов. Среди реализованных 
проектов – обустройство стади-
онов, скейт-парка, спортивных 

и детских площадок, ремонт 
домов культуры, водопровода 
и замена водонапорных башен, 
ремонт дорог и монтаж улично-
го освещения, благоустройство 
памятников и многое другое.

– С какими вопросами к 
вам обычно обращаются 
избиратели?

– Людей волнуют самые раз-
ные вопросы. Все обращения 
беру на контроль. Какие-то 
получается решить оператив-
но, другие требуют глубокого
изучения, подготовки запро-
сов в органы исполнительной 
власти, различные ведомства.
Но все обращения в обязатель-
ном порядке принимаются в 
работу, стараюсь найти реше-
ние каждого вопроса.

Но активность избирателей 
определяется не только коли-
чеством обращений. Хочу отме-
тить, что за эти пять лет многие 
жители на территории округа 
получили награды Алтайского 
Заксобрания, правительства 

края и благодарности губер-
натора.

– В этом созыве депу-
таты приняли более
400 различных законов, 
какой документ вы счи-
таете наиболее важным?

– Выделю поправки к закону 
«Об автомобильных дорогах 
и о дорожной деятельности в 
Алтайском крае». Несмотря на 
то, что законопроект призван 
лишь привести в соответствие 
региональную и федеральную 
нормы, он имеет колоссальную 
значимость для стабилизации 
автотранспортного потока. 
Юридическое разделение по-
рядка передвижения крупно-
габаритных и перевозящих 
опасные грузы автомобилей 
и введение для последних 
специального типа разреше-
ний позволит снизить риски 
на дорогах без дополнительной 
нагрузки на краевой бюджет.

Также в крае остро стоит 
проблема нарушения обще-
ственного порядка в кафе, ба-
рах, иных заведениях, которые 
находятся рядом с домами или 
на первых этажах. Посетители 
питейных заведений часто до-
ставляют немало забот жителям 
многоэтажек. Поэтому считаю 
своевременным рассмотрение 
вопроса о внесении измене-
ний в закон Алтайского края 
«О регулировании отдельных 
отношений в сфере розничной 
продажи алкогольной и спир-
тосодержащей продукции на 
территории Алтайского края».

– Как бы вы в целом оце-
нили свою работу в этом 
созыве?

– Не бывает такого, что сде-
лано все и можно успокоиться. 
Часть полученных обращений и 
пожеланий по «дорожной теме» 
проанализировал вместе со 
специалистами, взял в работу.

В целом я очень благодарен 
моим коллегам, аппаратам рай-
онных и сельских администра-
ций, общественным организа-
циям, трудовым коллективам, 
депутатам районных и сель-
ских советов, избирателям за 
оказанное доверие и совмест-
ную плодотворную работу.

Беседовал И. СЕЛЬЦОВ.

На открытие стелы промпредприятиям и труженикам тыла пришли сотни барнаульцев.

«Стараюсь найти решение
каждой проблемы избирателей»

«С   -
    
    -
 А ».

Извещение  
о расторжении договора 
аренды земельных долей

Заказчик, ИП глава К(Ф)Х 
Клушин Виктор Николаевич, 
расположенный по адресу: 
658387, Алтайский край, Ши-
пуновский район, с. Коробей-
никово, ул. Большая Котов-
ка, д. 7, тел. +7 (385-50) 26-5-93. 
Я, глава К(Ф)Х Клушин В.Н., 
уведомляю о намерении рас-
торгнуть договор аренды зе-
мельных долей от 27.08.2001  
№ 22/01-01-60-11.2001-4518, заре-
гистрированный в Шипунов-
ском филиале Алтайского кра-
евого центра государственной 
регистрации прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним, 
расположенных на земельном 
участке с кадастровым номе-
ром 22:60:000000:1088 (земли 
сельскохозяйственного назна-
чения), собственник Ганжа-
ра Надежда Николаевна, на 
территории МО Зеркальский 
сельский совет Шипуновско-
го района Алтайского края. 
Договор считать расторгнутым 
в отношении вышеуказанного 
земельного участка по обоюд-
ному согласию, компенсация 
не предусмотрена. Передать зе-
мельный участок по акту при-
ема-передачи арендодателю в 
срок 10 дней после возмещения 
затрат на обработку паров на 
земельном участке с кадастро-
вым номером 22:60:000000:1088 
(за последний год в размере 
100%). Возражения принима-
ются в течение 30 дней со дня 
публикации объявления в 
газете «Алтайская правда» по  
тел. +7 (385-50) 26-5-93, Клушин В.Н.

Возражение
Мы, дольщики исходного земельного участка 22:51:000000:68 

Винокуров С.М., Карманов Е.В., Трунов А.А., Минаков В.Г., Минако-
ва Л.Ф., Минаков В.Г., Третьякова О.П. и др., возражаем против из-
менения списка дольщиков земельного участка 22:51:040202:1121, 
опубликованного в газете «Алтайская правда» №109 (30482) от 
18.06.2021 г., как ранее начавшие процедуру выдела в связи с нару-
шением права других дольщиков исходного земельного участка.

Извещение о месте и порядке ознакомления 
 с проектом межевания земельного участка

Заказчик работ по подготовке проекта межевания: Шевченко 
Марина Сергеевна, 659100, Алтайский край, г. Заринск, ул. 25 Парт- 
съезда, д. 14, к. 1, кв. 55, тел. 8-963-523-8693.

Проект межевания земельного участка подготовил кадастровый 
инженер Швебель Валерий Федорович, Алтайский край, г. Заринск, 
ул. Крупской, д. 15, кв. 1, тел. 8-960-940-0588.

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка: 
22:12:000000:21, Алтайский край, Залесовский район, терри-
тория Тундрихинского сельского совета.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а также 
направить предложения о его доработке можно в течение 30 дней со 
дня опубликования извещения по адресу: 659100, Алтайский край, 
г. Заринск, пр. Строителей, д. 18, оф. 305. По этому же адресу прини-
маются обоснованные возражения относительно размера и место-
положения границ выделяемого земельного участка.

Президиум Алтайской краевой общественной организации Всероссийской общественной орга-
низации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов 
глубоко скорбит по поводу кончины старейшего члена президиума, председателя Алейской город-
ской ветеранской организации

РОГОЗИНОЙ
Раисы Ивановны.

Выражаем искренние соболезнования родным и близким, всем, кто знал Раису Ивановну. Свет-
лая память об этой энергичной и жизнерадостной женщине навсегда сохранится в наших сердцах.

Президиум Алтайского краевого совета ветеранов войны и труда.

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой суд, управление Судебного департа-
мента в Алтайском крае, Красногорский районный суд Алтайского края выражают глубокие собо-
лезнования родным и близким в связи со смертью судьи Красногорского районного суда Алтайско-
го края в отставке

ПОЛОСКОВОЙ
Ольги Алексеевны.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Гостинку и гараж в центре г. Барнаула.  
Тел. 8-961-976-3417.

3-комн. квартиру на земле в кирпич-
ном доме (сад-огород 18 соток) на благо-
устроенное жилье меньшей площади 
без огорода, в райцентре, по предло-
жению, подробности по телефону.  
Тел. 8-913-261-1648.

2-комн. квартиру в г. Барнауле (под 
ремонт). Тел. 8-923-714-6567.

Студию в центре Черепаново (32 кв. м,  
кирпичн., пластиковые окна, металли-
ческая дверь, новая сантехника, бла-
гоустроенный двор, имеется сарай).  
Тел. 8-960-955-9465.

2-комн. в 2-квартирном доме в цен-
тре с. Усть-Чарышская Пристань.  
Тел. 8-906-968-9448.

1-комн. в г. Новоалтайске (32 кв. м, 4/5, бал- 
кон, в зале 2 окна, цена 1350 тыс. руб.). 
Тел. 8-913-237-2490.

3-комн. в с. Усть-Чарышская При-
стань (74,2 кв. м, в центре) или ме-
няю на 1-комн. квартиру в г. Барнауле.  
Тел. 8-961-976-3842.

1-комн. в 2-этажном доме (31 кв. м, газ, 
с/у совмещен, водонагреватель, 1 этаж). 
Тел. 8-905-924-5698.

В мкр-не Рощино, 126 кв. м, 12 соток, 
20 минут до Барнаула, рядом р. Обь.  
Тел. 8-906-967-0036.

1/2 дома в п. Кировском Тальменско-
го района (52 кв. м, окна пластиковые, 
вода в доме, баня, хозпостройки, цена  
160 тыс. руб.). Тел. 8-903-958-9834.

Половину дома в п. Кубанка Кал-
манского района (81 кв. м, вода хо-
лод на я,  г оря ча я, с / у  совмещен, 
надворные постройки, баня, приуса-
дебный участок, цена 750 тыс. руб.).  
Тел. 8-923-779-6491.

В с. Шарчино Тюменцевского района 
(кирпичный, 70 кв. м, теплый, с/у, гараж, 
сарай, баня и др.). Тел. 8-905-081-5615.

В г. Барнауле, ул. Юрина, 184а, коопе-
ратив № 52 (район кардиоцентра, тре-
буется ремонт, 300 тыс. руб.). Тел. 8-909-
505-7747.

Земельный участок под строительство 
дома в центре с. Солоновка Смоленского 
района (срочно, 10,5 сотки, приватизиро-
ванный, документы готовы). Тел. 8-913-
261-1648.

Пчелосемьи. Тел. 8 (385-82) 23-4-06.

Картофелекопалку, КИР-1,5, все хтс.  
Тел.: 960-966-8471, 8-905-986-0442.

Мини-мельницу и мини-пекарню – обе 
в одном здании. Обращаться по адресу: 
Курьинский район, с. Курья, ул. Цен-
тральная, д. 2а. Тел.: 8-963-501-5820,  
8 (385-76) 22-8-17.

Грабли тракторные (дешево). Тел. 8-923-
719-5315.

Диски: литые (б/у, диаметром 15), 
стальные (б/у, диаметром 15). Тел. 8-913-
252-2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» 
(б/у). Тел. 8-913-252-2220.

Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Газовую плиту «Карпаты» (4-конф., про-
изводство Румыния, в отличном состо-
янии). Тел. 8-962-813-2510.

Шубу (женская, искусственная, цвет 
коричневый, разм. 46-48, в отличном 
состоянии). Тел. 8-962-813-2510.

Домашний мини-стадион (на данном 
тренажере можно выполнять 14 всевоз-
можных упражнений, цена 43 тыс. руб., 
торг). Тел. 56-30-48.

Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

Ищу работу по уходу за тяжелым, лежа-
чим больным (опыт 12 лет, ответствен-
ность, работоспособность, честность). 
Оплата почасовая. Тел. 8-913-219-4906.

Ищет хозяина в частном доме соба-
ка-охранник по кличке Черныш в г. Бар-
науле (метис овчарки и лайки, окрас чер-
ный, возраст 1 год). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки молодую кошеч-
ку-мышеловку (окрас шоколадный, 
глаза зеленые, к туалету приучена).  
Тел. 8-962-803-2795.

По семейным обстоятельствам от-
дам взрослую кошку редкого чере-
пахового окраса (глаза зеленые, к ту-
алету приучена, стерилизованная).  
Тел. 8-913-228-5696.

В связи с переездом отдам в до -
брые руки молодых кошек-мышело-
вок (тигрового и темного окраса, к 
туалету приучены, стерилизованы).  
Тел. 8-913-228-5696.

Присоединяйтесь 
к группам «АП» 
в социальных сетях. 
Общайтесь, участвуйте 
в акциях и розыгрышах! Ре
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ам
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ТРЕБУЮТСЯ: 
станочники, сварщики, слесари, маляры по металлу, машини-

сты мостового крана, стропальщики.

 Официальное трудоустройство в соответствии с ТК РФ.  
Своевременная выплата заработной платы 2 раза в месяц.

 Полный рабочий день, 6/1 по 11 ч. Проживание бесплатно.  
Выдается спецодежда.

 Компенсация проезда. Авансирование. Возможность выбора 
объекта.

Ре
кл
ам
а

ТРЕБУЕТСЯ ВЕТВРАЧ, 
60 км от г. Барнаула, 
достойная зарплата, 
благоустроенное жилье 
предоставляется.

Тел. 8-960-960-0984.

Ре
кл
ам
а

Р

СЛЕСАРЬ, МАШИНИСТЫ БУЛЬДОЗЕРА, 
АВТОГРЕЙДЕРА, ЭКСКАВАТОРА, 
КАТКА, ВОДИТЕЛИ КАТЕГОРИИ С, Е. 
Работа вахтовым методом 15/15 в Искитимском районе.

Тел.: +7-913-484-5917, +7-983-131-9248.ТР
ЕБ

УЮ
ТС

Я

Ре
кл
ам
а

В крестьянское (фермерское) 
хозяйство (Троицкий район)

ТРЕБУЕТСЯ АГРОНОМ.
Тел. 8-913-367-3519.

Р
ек
ла
м
а

.

В годы Великой Отече-
ственной в Алтайский край 
было эвакуировано более 
100 предприятий из запад-
ных районов страны, в том 
числе 24 завода общероссий-
ского значения. 

Каждый пятый танк 
Т-34 был оснащен дизель-
ным двигателем, выпу-
щенным на барнаульском 
заводе «Трансмаш», каждый 
второй боевой патрон был 
изготовлен в Барнауле. Ал-
тайский вагоностроитель-
ный завод выдал почти 
миллиард 122-миллиме-
тровых артиллерийских 
снарядов. Каждая вторая 
гимнастерка бойцов Крас-
ной армии была сшита из 
ткани, произведенной на 
Барнаульском меланжевом 
комбинате. Предприятия 
Бийска отправили на фронт 
более 7,5 миллиона проти-
вотанковых гранат и около 
2,3 миллиона зажигатель-
ных авиабомб.

  СПРАВКА .
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  КРИМИНАЛ .  БЕЗОПАСНОСТЬ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Кадры с передовой
В Барнауле открыли фотовыставку, посвящен-
ную медицинским работникам региона.

«Есть такая профессия – жизни спасать» – это не только ее 
название, но и девиз врачей всей России.

На выставке представлены 102 фотографии алтайских 
авторов, среди них фотожурналист «Алтайской правды» Ан-
дрей Каспришин, Антон Федотов, Вячеслав Мельников, Юлия 
Леднёва и другие. Фотографы запечатлели врачей во время 
операций, приема пациентов и после ночных дежурств.

Александр Вайнтруб, заведующий отделением травмато-
логии и ортопедии городской больницы № 11, не знал, что 
станет героем выставки. Об этом ему сказали друзья, которые 
увидели знакомое лицо на фотографиях. «Этот снимок был 
сделан больше года назад, в День травматолога. Застали меня 
в операционной, там и сделали фото в процессе работы», – 
рассказал Александр.

В кадре – оборудование, врач внимательно выполняет свою 
работу – оперирует коленный сустав пациента.

Коронавирусных больных приходилось оперировать в 
защитных костюмах. Тяжело работать в таких условиях, но 
выбора не было...

Александр – потомственный врач. «Все, что я знаю, – благо-
даря папе. Он передал мне свои знания и опыт, и я стараюсь 
так же, как и он, помогать другим, – признается Александр 
Вайнтруб. – Коронавирус поменял отношение к медикам. Хо-
чется, чтобы и в обычное время, без пандемии, люди ценили 
врачей и учителей, и всех тех, без кого мы жить не можем».

Фотографии на выставке в нескольких тематиках: «Ме-
дики-ветераны», «Работа специалистов в операционных», 
«Медики в ковидных госпиталях» и т. д.

Также на фотовыставке представлены благодарности паци-
ентов, регулярно публикуемые в рубрике «Спасибо, доктор!» 
на официальном сайте Министерства здравоохранения края. 
В 2020 году получено 1546 позитивных откликов.

Организаторы и создатели фотовыставки – компания «Ди-
зайнмастер», Министерство здравоохранения Алтайского края 
при финансовой поддержке Союза промышленников края.

Компания «Дизайнмастер» уличный фотопроект делает 
не впервые.

Её генеральный директор Сергей Селезнев считает, что 
для Барнаула это стало доброй традицией.

«Проект для нас особенно значим. Последний год был тя-
желым. Врачи боролись и продолжают бороться за жизни 
людей. И мы хотим показать героев и их повседневную жизнь 
жителям Барнаула», – отметил Сергей.

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко побывал на 
открытии фотовыставки и поздравил врачей с профессио-
нальным праздником. Он поблагодарил их за готовность 
проникнуться проблемами пациентов, умение ориентиро-
ваться в сложнейших ситуациях.

Дмитрий Попов, министр здравоохранения Алтайского 
края, отметил, что год был испытанием на выносливость: 
«Он поставил перед нами новые задачи и заставил освоить 
новые профессии: хирург стал инфекционистом, а терапевт – 
пульмонологом, студенты медицинских учреждений пошли 
работать в ковидные госпитали. Это тот вызов, который отрасль 
приняла на себя и с честью выстояла. Никогда за историю 
края не была перепрофилирована почти треть коечного фон-
да всех медицинских учреждений. Это слаженная работа».

Действительно, только объединившись, мы сможем все. 
Так, объединив врачей и пациентов, на свет появилась фото-
выставка, которая полна чувств. На ней мы видим врачей и 
их жизнь. Видим слезы счастья пациентов, маму и новорож-
денного ребенка, которого подает врач. Можем наблюдать, 
с каким трепетом проходит УЗИ у беременной женщины и 
портреты тех, кто не спит ночами, спасая жизни других. На 
нескольких работах можно разглядеть уставшие глаза медиков 
после снятия специальной защитной маски.

Один миг. Фотография. И снова за работу.
Выставка проходит в сквере перед центральным входом 

Алтайского краевого театра драмы им. В. М. Шукшина и прод-
лится до 1 сентября 2021 года.

Наталья АНДРОНОВА, Олег УКЛАДОВ (фото).

  ПРОФОРИЕНТАЦИЯ .  ПАНОРАМА .

100 школьников со всего 
Алтайского края в те-
чение недели будут по-
стигать робототехнику, 
3D-моделирование и про-
граммирование, учить-
ся управлять дронами 
и даже пройдут школу 
блогеров в первой смене 
краевого профильного 
лагеря «IT-технологии».

Н�������� � ���������
«Поезжай в лагерь, хоть 

от компьютера отдохнешь», 
– приговаривают родители, 
отправляя ребенка на летний 
отдых. Но в лагере «IT-техно-
логии» другие правила. Пло-
щадкой для проведения был 
выбран санаторий в пригороде 
Барнаула, где вместе с речкой, 
солнцем и чистым воздухом 
ребята получают навыки по 
актуальным и востребованным 
направлениям.

– Я пошел на кружок про-
граммирования. В первый день 
обучения сделал калькулятор, 
он уже функционирует. Это ба-
зовый уровень – ничего слож-
ного. У меня есть небольшой 
опыт, я как-то пытался создать 
мини-игру, но она получилась 
сырой и недоработанной. 
Надеюсь, за смену повышу 
свой скилл (навыки, умение. 
– Прим. ред.) и смогу создавать 
что-то крутое, – планирует на-
чинающий программист.

Другие школьники ничего 
не знают о верстке и коде, но 
слушают наставников, не от-
рывая взгляд… от монитора. 
Первым делом им предстоит 
освоить простейшие команды 
и создать макет приложения, 
к которому в процессе обуче-
ния будут добавляться новые 
функции.

– Ребята повзрослее уже 
создают приложения для 
предприятий, разрабатывают 
веб-сайты, что-то даже получа-
ется коммерциализировать. Но 
для этого нужно много учиться, 
а первые шаги лучше всего де-
лать в игровой форме, чем мы 
сейчас и занимаемся, – подчер-
кивает преподаватель-настав-
ник Михаил Розенталь.

В IT-лагерь приглашались 
дети как со знанием «цифры», 
так и не умеющие программи-

ровать или строить роботов. 
Перед заселением ребенку 
необходимо выбрать направ-
ление, которое ему интересно. 
Именно его он будет осваивать 
в течение недели. Записаться 
можно лишь на один курс, но 
последний день смены орга-
низаторы делают открытым, 
чтобы ребята могли посетить 
любую площадку.

С�������� 
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Рядом с программиста-
ми расположились будущие 
специалисты в области 3D-мо-
делирования. Они работают 
в специальном графическом 
редакторе, при помощи ко-
торого можно создать модель 
объекта и распечатать его на 
3D-принтере.

– Мы хотим сделать насадку 
для спрея от насекомых, это 
позволит увеличить радиус рас-

пыления и сократить расход 
вещества, – вдумчиво объяс-
няет пятиклассник Влад Заде-
риенко. – Мошек и комаров тут 
много, поэтому долго над идеей 
не думали. Осталось создать 
модель распылителя, распе-
чатать его и протестировать.

Влад занимается моделиро-
ванием уже год. За это время он 
успел спроектировать несколь-
ко моделей самолетов и кос-
мический корабль. Сейчас они 
стоят у него на полке. Создание 
насадки – просто разминка пе-
ред большими проектами.

С разминки началось и 
обучение в кружке робото-
техники. Ребятам предложи-
ли защитить куриное яйцо, 
чтобы при падении с высоты 
оно не разбилось. В ход сразу 
пошли бумага, скотч и поролон, 
кто-то даже разукрасил кан-
целярскую броню 3D-ручкой. 
Но удар о землю выдержали не 
все подопытные. «Тут физику 

знать надо», – отмечает один 
из тестировщиков.

– Такие занятия помогают 
продумывать конструкцию 
робота, – объясняет педагог 
Денис Вальцель. – Яйцо – это 
процессор машины, который 
должен быть надежно защи-
щен. Робототехника начина-
ется с малого, и только после 
изучения основ ребята получа-
ют серьезные задания.

После испытания яиц на 
прочность молодым конструк-
торам предстояло найти про-
блему и при помощи робота 
ее решить. Например, один из 
учеников заметил в реке про-
плывающий мусор и захотел 
создать машину, которая будет 
автономно его убирать.

– Робототехникой я зани-
маюсь 8 лет. Уже становился 
призером всероссийского этапа 
WorldSkills, на котором собирал 
робота, умеющего передвигать 
и сортировать контейнеры. 

Сейчас попытаюсь создать 
прототип плавающего робо-
та-уборщика – полезная штука, 
– делится Кирилл Гришаев.

Т��������� � �����
Пока одни разбивали яйца о 

землю и планировали, как при 
помощи робота очистить реку, 
еще одна группа успела нало-
вить в реке насекомых и приня-
лась опознавать их при помощи 
микроскопа. «Ты только смотри, 
чтобы не убежала! Грудные ноги 
есть? Сколько? Тогда это точно 
не водомерка!» – дискутируют 
юные исследователи.

– Поймали лягушку, если 
учитель разрешит, будем ее 
препарировать, – надеются на-
туралисты. На вопрос, резали 
ли они лягушек раньше, ребята 
лишь отрицательно покачали 
головами.

Поведать миру о необычных 
каникулах предстоит ребятам, 

решившим обучиться блогин-
гу. Каждый из них выбрал до-
полнительную площадку, про 
работу которой снимет сюжет.

– У нас будут уроки пра-
вильной речи, расскажем, 
как нужно вести социальные 
сети, немного обучим ребят 
видеомонтажу, дадим уроки 
грамотного тайм-менеджмен-
та (управления рабочим вре-
менем. – Прим. ред.). Кроме 
сюжетов о площадках начи-
нающим блогерам предстоит 
снять много коротких видео. 
В завершение вся группа 
создает социальный ролик, 
приурочений ко Дню памяти 
и скорби, – рассказала настав-
ник школы блогеров Виктория 
Стародубцева.

Ученье – свет, но и о досуге 
забывать нельзя. Тематические 
площадки работают до обеда, 
потом распорядок такой же, 
как в обычном лагере: днем 
проводятся спортивные со-
ревнования, вечером даже 
устраивают дискотеки – вот 
где ребятам точно пригодятся 
навыки блогера, распылитель 
спрея от комаров или даже ро-
бот-уборщик.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Солнце, речка, роботы

Драгоценные 
бандероли

На 10 миллионов рублей оштрафован предприни-
матель из Барнаула за то, что незаконно доставлял 
ювелирные изделия в Россию. Эту его деятельность, 
длившуюся не один год, все-таки пресекли правоох-
ранители.

Как сообщает пресс-служба УФСБ России по краю, 
бизнесмен занимался розничной торговлей ювелирными 
украшениями. Изделия из серебра и других драгоцен-
ных металлов заказывал по почте в Израиле, Испании 
и Таиланде. Общий их объем составил почти 4 тысячи 
штук рыночной стоимостью свыше 20 миллионов руб-
лей. Товар не был задекларирован, государственную 
пошлину за него предприниматель не платил.

В итоге суд признал мужчину виновным по статье 
16.21 КоАП России («Незаконное пользование товарами, 
их приобретение, хранение либо транспортировка»). 
Ювелирные изделия, перемещенные таким образом че-
рез таможенную границу Евразийского экономического 
союза, конфискованы в доход государства.

Кроме того, мужчине вменяется незаконное предпри-
нимательство. А это уже уголовная ответственность. 
Бизнесмен занимался, кроме всего прочего, производ-
ством контрафактных ювелирных изделий под видом 
дорогостоящих израильских брендов по заказу индиви-
дуального предпринимателя. Как выяснилось, потенци-
альным покупателям эти украшения предлагались по 
существенно завышенной цене.

Пять миллионов 
для министра

Бывшему министру транспорта Алтайского края 
инкриминируется взятка в особо крупном размере.

Как рассказала «АП» помощник руководителя регио-
нального Следкома РФ Елена Коновалова, в 2020 году 
чиновник получил вознаграждение в размере более 
5 миллионов рублей от директора одной из коммерческих 
организаций. Основной вид деятельности фирмы – на-
несение дорожной разметки на автомобильных дорогах. 
А за взятку ее руководители рассчитывали стать субпод-
рядчиками работ по содержанию автомобильных дорог 

общего пользования. Заключить без всякой конкуренции 
муниципальные контракты. Также эта немаленькая 
плата должна была гарантировать беспрепятственную 
приемку выполненных работ. Теперь экс-чиновник за-
держан. Следствие продолжается.

Продал как свой
Барнаулец решил схитрить, продав иномарку, кото-

рую взял в аренду. За это угодил в колонию строгого 
режима.

Как рассказала «АП» помощник прокурора края Ма-
рия Антошкина, в марте 2020 года мужчина заключил 
договор аренды автомобиля с правом последующего 
выкупа. Получив ключи от машины, свидетельство о 
регистрации, пользовался ею. Только плату за иномарку 
хозяин так и не получил. А затем узнал, что в мае 2020 
года машина была и вовсе продана... Тогда и обратился 
в полицию.

Теперь мужчине, обманувшему арендодателя, пред-
стоит провести за колючкой 2 года 5 месяцев. А также 
суд обязал его возместить ущерб потерпевшему – более 
400 000 рублей.

Такой вот – «дорогой»!
Жительница Бийска перевела 493 тысячи рублей 

жениху, которого никогда не видела.
Молодая женщина познакомилась в социальных сетях 

с мужчиной из Владивостока. Оказалось, что потенци-
альный жених сейчас работает на стройке. Активная 
переписка длилась около месяца. За это время молодой 
человек заслужил доверие и симпатию 23-летней вир-
туальной подруги.

А как-то парень признался: у него большие проблемы, 
он «сломал мост» и ему грозит тюрьма. Для урегулиро-
вания вопроса попросил денег взаймы. Мол, главное 
сейчас возместить урон. Добросердечная бийчанка взяла 
кредит – 493 000 рублей и перевела парню. И тот после 
этого перестал выходить на связь. Поняв, что стала жерт-
вой мошенника, несостоявшаяся невеста обратилась 
в полицию. Уголовное дело возбуждено по признакам 
мошенничества.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Без дыма, без огня
Погода в нашем крае больше 

не способствует возникновению 
огня на природе, поэтому осо-
бый противопожарный режим 
отменен. Соответствующее поста-
новление вынесло региональное 
правительство.

В Минприроды подчеркнули, что 
отмена официального запрета на 
посещение лесов не означает, что 
нужно пренебрегать правилами 
пожарной безопасности.

По-прежнему запрещается:
– бросать горящие спички, окур-

ки, горячую золу из курительных 
трубок, стеклянные банки и бу-
тылки;

– разводить костры в хвойных 
молодняках, в местах с подсохшей 
травой или порубочными остатка-
ми, в торфяниках и под кронами 
деревьев;

– оставлять на природе пред-
меты, пропитанные бензином, 
керосином и другими горючими 
веществами;

– использовать при охоте пыжи 
из горючих и тлеющих материалов.

Если вы обнаружили возгорание 
на природе, звоните в Региональ-
ную диспетчерскую службу 8(3852) 
63-66-40 или на прямую линию лес-
ной охраны 8-800-100-94-00.

Алёна ИВАНОВА

СПРАВКА
IT-смены проводятся с 2015 года. В прошлом году 

заезд пришлось отменить из-за пандемии. В теку-
щем году планируется провести 3 тематических 
сезона. Стоимость путевки – 2,5 тысячи рублей.

«Ласка» и её пациенты
Пункт стерилизации при барнаульском приюте «Ласка» в этом 

году принял пятисотого «пациента».
Именно столько собак и кошек поучаствовали в программе 

льготной стерилизации. Пункт был открыт в 2020-м на средства 
Президентского гранта в здании, предоставленном барнаульской 
мэрией. Когда грант закончился, пункт стал льготным – операции 
здесь проводятся лишь за компенсацию расходных материалов.

Всего за минувший год стерилизовали более 1200 животных, в 
этом – еще 500.

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

Петя-петушок
Барнаульский зоопарк «Лесная сказка» пополнился новым 

обитателем. Это прекрасный петушок породы кохинхин. Назвали 
его Петей.

«Замечательный петушок. Увидев, не смогли устоять. Выпросили 
на рынке в Новоалтайске. Владелица согласилась продать только 
при условии, что он будет жить в нашем зоопарке. Ну почему бы и 
нет? Прекрасный кохинхин!» – рассказал директор зоопарка Сергей 
Писарев.

Огненно-оранжевый петушок стал настоящим украшением «Лесной 
сказки». Разводится любителями как декоративная порода. Среди 
особенностей – густо оперенное туловище и пышные «штаны». При 
этом птицы спокойны и флегматичны.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Урок программирования.

Макар Барсуков доволен отдыхом и занятиями.


